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新华社上海 8 月 15 日电(记者何欣荣)浩
荡的长江从青藏高原奔流而下，在注入东海前
放缓了脚步。淤积的泥沙，除了造就崇明这样的
世界级生态岛，还有崇明东滩、九段沙、南汇边
滩等一片片湿地。夏秋之际走访这些湿地，满眼
芦苇青青、耳边鸟鸣啾啾，原始生态以最自然的
方式肆意美丽。它们既是大上海生态健康的守
护者，也是整条长江绿色发展的观察哨。

生态好不好，看鸟的翅膀往哪飞

远处的天空中，两大群斑尾塍鹬来回飞翔。
近处的芦苇荡里，黑嘴鸥、须浮鸥忙着筑巢。此
时的崇明东滩湿地一片生机盎然。

“现在还不是观鸟旺季，但两群候鸟的数量
估测已超过 1000只。”资深野生动物摄影师张
斌说。总面积近 242 平方公里的东滩湿地，是东
亚-澳大利西亚涉禽迁徙网络的重要节点。像

斑尾塍鹬这样的候鸟，在澳大利亚和西伯利
亚之间往返飞行。漫漫两万多公里行程，中间
必须在东滩歇脚休整。

“生态环境好不好，就要看鸟的翅膀往哪
里飞、鱼的尾巴往哪儿游。”这是上海生态文
明建设的一条标准。为了给鸟类栖息创造良
好环境，总投资逾 11 亿元的东滩生态修复项
目 2013 年正式启动，预计在 2018 年底全部
完成。专家评价，这是一项开创性的工作，为
国内外湿地生态修复提供了样本。

崇明东滩鸟类自然保护区管理处党支部
书记沈帅说，在干部群众的共同努力下，以小
天鹅为代表的珍稀鸟类数量在东滩明显回
升。原本只是过境的黑嘴鸥，现在开始在东滩
繁殖。据监测数据推算，每年在保护区栖息或
过境的候鸟数量达百万只次。

要搞工程建设，先做好生态安置

从浦东国际机场附近的三甲港登船，约
45 分钟后，一线绿色紧贴江面出现在眼前，
这里是上海九段沙湿地国家级自然保护区。

上世纪五十年代才露出水面的九段沙，

是长江口南支河段最年轻的“处女地”。它和
崇明东滩一起，就像是上海的“左右肾”，守护
着城市的生态健康。

说起九段沙的成陆历程，和一项重大工
程有密切关系。华东师范大学河口海岸学国
家重点实验室丁平兴教授回忆说，上世纪九
十年代，上海决定建设浦东国际机场。根据多
年对长江口发育模式的研究，华东师范大学
的陈吉余院士向上海市政府建议利用沿海滩
涂建造机场。这一建议直接导致机场东移
640 米，少征熟地 7488 亩，节省投资 3 . 6 亿
元，还给未来发展预留了空间。

机场占了滩涂，就必须给候鸟寻找新的
栖息地。在机场指挥部支持下，华东师范大学
运用生态工程原理，在距离机场十多公里的
九段沙实施种青促淤引鸟工程。工程开展的
第一年，九段沙滩面就淤高 35 厘米，候鸟种
数增加 24%，实现了大型建设工程与生态环
境的协调发展。

“在河口开展工程建设，必须根据生态环
境评估，同步或提前进行必要的生态安置，补
偿因工程建设破坏的生态服务功能。”丁平兴
说。比如，长江口深水航道整治工程，每年产

生大量的疏浚泥沙。如果将这些疏浚土资源
用于滩涂湿地的修复与构建，将弥补由各种
原因造成的自然湿地损失。

抓住崇明生态岛建设契机

青草沙，一个听起来就感觉无比纯净的
名字，是上海目前水质最好、供水量最大的原
水水源地，也是国内规模最大的江心水库。站
在长兴岛上看过去，携带泥沙的长江水经过
湿地净化和水库沉淀，褪去黄色变成一汪碧
水，供应广大上海市民。

“上海是一个水质型缺水城市。我们非常
关注长江全流域的生态保护，因为这直接关
系长江来水的水质。”上海市供水管理处副处
长张立尖说。

和青草沙一样，长江口滩涂湿地的发育
也和全流域的保护发展情况息息相关。包括
滩涂湿地在内的长江口生态环境保护，面临
着一个重要契机，那就是崇明世界级生态岛
建设。丁平兴说，希望借助生态岛建设的契
机，在崇明建设世界级的研究机构，为生态环
境保护提供科技支撑。

芦苇青青 鸟鸣啾啾
长 江 入 海 口

湿地保护见闻

新华社昆明 8 月 15 日电(记者
丁怡全)熬过两个发生 5 . 0级地震
的夜晚后，杨科丽总算睡了个安稳
觉。15 日早上，杨科丽在云南省玉
溪市通海县四街镇者湾村的一个临
时安置点醒来，天已经大亮。她下意
识地环视了一下救灾帐篷，看到躺
在身边的家人——— 91 岁的母亲和
18 岁的女儿——— 都还在睡梦中。

“连着两天的地震，我和家人都
很害怕。”杨科丽憔悴的脸上出现了
一丝笑容，她继续说，“看到家人平
平安安，感觉到很踏实。”

13 日凌晨 1时 44 分，通海县
发生 5 . 0级地震，震源深度 7 公里；
14 日凌晨 3 时 50 分，通海县再次
发生 5 . 0级地震，震源深度 6 公里。

“在家里睡得好好的，床突然晃起
来，我就惊醒了。隔壁房间传来了女儿
的求救声，我第一反应是伸手去开灯，
发现电断了。”杨科丽回忆 13日凌晨
的地震，幸好晃动很快就停了，一家 5
口人跑到屋外的开阔地上避险。

“脑子里一片空白，裹着被子就
冲到了街上。”者湾村村民高满红
说，到早上天亮了才看清楚，村子不
少房子的墙倾斜了，开裂了。

“连续两次 5 . 0级地震的震中
都在四街镇一带，对农村民房的破
坏很大。”四街镇副镇长王雨韬介
绍，当务之急就是解决受灾群众的
饮食和住宿问题。

13 日中午，救灾帐篷、折叠床、
床垫、被子等救灾物资就被送达地
震灾区。13 日晚，者湾村就建起临
时安置点 7 个，搭起帐篷 172 顶，安
置了受灾群众 1700 人。

“14 日凌晨地震的时候，我就
住在帐篷里。感觉到晃动，但不害怕
了。”在者湾村临时安置点的帐篷
外，80 岁的老人旃应有正在树荫下
纳凉，他说，“住进来以后就放心多
了，比住在家里的土坯房里安全。这
几天的伙食政府也是统一管了，吃
和住都有保障。”

通海地震发生后，各级政府和有
关部门立即启动应急响应，防震减
灾、公安、民政、交通、消防等抗震救
灾指挥部主要成员单位立即赴通海开展抗震救灾工作。初步
统计，截至 14日 17时，地震造成 7.6万余人受灾，紧急转移安
置 3.9万余人，其中集中安置 13041人，分散安置 26181人。

“当前救灾工作的重点，就是确保每一位有需要的受灾
群众都住进救灾帐篷。”通海县委常委、统战部部长蔡骏辉
说，为了更好地做好地震灾区的服务与保障工作，计划在四
街镇增设若干集中安置点。

其中一个占地 21 亩的集中安置点就位于四街镇者湾
村。15 日上午，这个集中安置点的建设工作正有条不紊地
进行。在周边乡镇赶来的志愿者帮助下，蓝色的救灾帐篷一
个接一个地立了起来。“在集中安置点，除了厨房和食堂之
外，我们还会设置厕所、卫生室和警卫室等公共设施，让老
百姓的生产生活逐步恢复正常。”王雨韬介绍，这个集中安
置点预计搭建帐篷 500 顶，可安置 3200 人至 4000 人，15
日晚即可投入使用。

“一方有难，八方支援！”从通海县高大乡赶到震中来帮
忙的李学伟，一边搭建帐篷一边说，“今晚又有更多人可以
住进安全的救灾帐篷了。”

▲这是位于通海县四街镇者湾村的安置点（ 8 月 15
日无人机拍摄）。 新华社记者王安浩维摄
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新华社北京 8 月 15 日电(记者董峻)近期黑龙江桦南
县一种畜场发生一起羊炭疽疫情、内蒙古通辽市科尔沁区
胜利村发生一起牛炭疽疫情。农业农村部兽医局有关负责
人 15 日表示，这两起疫情均已得到有效控制。

7 月 29 日至 8 月 7 日，黑龙江省桦南县种畜场发生羊
炭疽疫情，累计发病 12只，死亡 7只。8 月 13 日，内蒙古自
治区通辽市科尔沁区大林镇胜利村发生牛炭疽疫情，累计
发病牛 54 头，死亡 29 头、扑杀 25 头。

炭疽是由炭疽杆菌引起的急性、热性、败血性人兽共患
病。人和动物主要通过消化道传播，也可通过呼吸道或受损
伤的皮肤接触感染。我国将其列为二类动物疫病，世界动物
卫生组织将其列为法定动物报告疫病。近期黑龙江、内蒙古
等省份降水量大，局部连降暴雨，由于暴雨、洪涝冲刷导致
炭疽病菌暴露地表，家畜接触而引发疫情。

两起家畜疫情发生后，当地均及时启动应急响应，划定
疫点、疫区和受威胁区，对疫点内发病家畜及同群家畜实施
扑杀并进行无害化处理；严禁疫区内牛羊等易感动物移动，
暂停疫区内动物及其产品交易，对疫区及受威胁区牛羊等
实施紧急免疫接种，对疫点内动物舍、场地以及所有运载工
具、饮水用具等进行严格彻底消毒，组织开展疫情排查，追
回病害动物产品并无害化处理。

这位负责人说，炭疽多为散发疫情，但是炭疽芽孢抵抗
力极强，在干燥土壤和污染草原中可存活 40 年以上，在自
然界长期存在，一般消毒剂对芽孢杀灭作用很差。有条件的
养殖户应对易感动物实施免疫；严格控制人员、车辆和易感
动物进入养殖场，养殖场地、圈舍及进出的人员、车辆、物品
要严格落实消毒措施。

同时，发现牛、羊、猪等牲畜突然死亡或者天然孔出血、
腹部膨胀、体温升高等现象，要将病死或发病动物隔离，限
制其移动，做到不宰杀、不食用、不出售、不转运病死动物及
其产品，并及时上报当地兽医部门。

这位负责人还提醒，不要食用病死牛、羊肉以及来源不
明的肉制品。通过正规渠道购买的牛羊肉都是经过检疫的，
烹饪时煮熟煮透可放心食用。

两起家畜炭疽疫情

均已得到有效控制

新华社上海 8 月 15 日电(记者周蕊)首
届中国国际进口博览会将于 11 月在上海举
行。上海市政府 15 日发布通告，为保持进口
博览会期间价格稳定、营造良好的价格秩序
和环境，根据价格法的有关规定，对上海的酒
店旅馆、网约出租汽车和部分公共停车场
(库)实行临时价格干预措施。

根据通告，临时价格干预措施实施期间为
2018年 10月 26日至 11月 14日，涉及的范围
包括上海全市所有具有住宿企业经营许可的
酒店旅馆及其客房销售企业，全市所有网约出

租汽车，以及举办地国家会展中心(上海)周边
6个区内实行市场调节价的公共停车场(库)。

根据要求，上海全市所有酒店旅馆销售
的临时价格干预措施实施期间各类客房的实
际交易价格(包含线上、线下所有交易渠道)，
不得高于 2017 年 10 月 1 日至 11 月 30 日期
间该酒店旅馆同等房型、同等服务条件客房
的最高交易价格。

在通告施行前(通告自 15 日起施行)已
在沪运营的网约出租汽车平台，其在临时价
格干预措施实施期间各类车型运价(包括各

运价组成部分的价格)，不得高于通告施行前
一日该平台实际执行运价(包括各运价组成
部分的价格)，同时，不得新增其他收费项目。
各平台经营者应当在通告开始施行后 10 个
工作日内，将通告施行前一日本平台运价表
及临时价格干预措施实施期间拟实行的运价
表报送上海市价格主管部门。

通告明确，上海市、区有关部门将抓紧开
展酒店旅馆、交通等专项检查，严厉查处未执
行临时价格干预措施等违法行为，维护市场
价格秩序。

为保持进口博览会期间价格稳定、营造良好的价格秩序和环境

上海将在部分行业实行临时价格干预

▲ 8 月 15 日，摄影师在为万家聪（中）和张桥钦拍摄婚纱照。当日，四对夫妇在位于长沙的中
建二局某工地用拍摄婚纱照的形式迎接即将到来的七夕佳节。中建二局在此次活动中征集了长
沙、衡阳等工地项目的夫妻，为他们组织拍摄婚纱照片，送上节日的祝福。 新华社记者张笑宇摄

长沙：建筑工地迎“七夕”

新华社杭州 8 月 15 日电(记者唐弢)“聘
一名法治副校长、设一位驻校民警、派一名专
职安管员……”近期，浙江诸暨创新性地将
“枫桥经验”引入校园，建立校园矛盾纠纷预
防与调处机制，筑牢校园安全的“防火墙”。

“依靠和发动群众，坚持矛盾不上交”，这
个发源于浙江省绍兴市诸暨枫桥镇的“枫桥
经验”，历经半个世纪，一直是我国基层社会
治理的宝贵经验。

“‘枫桥经验’的实质就是依靠和发动群
众，将矛盾和隐患化解在基层。在学校的安全

管理中，我们恰恰借鉴了这一点，使人人成为
安全管理员，把安全管理渗透在日常教育教
学和学生生活、劳动等一切活动之中。”诸暨
市教育局相关负责人说。

借鉴“枫桥经验”，浙江诸暨不断强化师
生自治自理，成立“市学生伤害纠纷人民调解
委员会”和校园安全督查组，聘用 6 名经验丰
富的老干部、老校长为专职调解员兼安全督
查员，开展校园安全督查，主持、参与、指导调
解各类学生伤害纠纷。

在诸暨的草塔中学和浬浦中学，校方鼓

励学生成立校园模拟法庭等自治组织，在教
师指导下自主调解处理同学之间的矛盾纠
纷，让学生自己成为化解矛盾纠纷的“小法
官”“小娘舅”。

在常规安全管理方面，诸暨健全完善校园
安全“日常巡查、定期检查、交叉检查、专项督
查”等检查机制，跟进并落实问题通报、隐患整
改、责任追究等制度，确保校园安全“零隐患”。

目前，通过各类机制举措，诸暨已成功调
解各类学生伤害纠纷百余起，调解成功率达
100%。

浙江诸暨打造“枫桥经验”校园版

新华社杭州 8 月 15 日电(记者屈凌燕、顾小
立)记者从浙江省消保委获悉，浙江省消保委日前
向深圳市腾讯计算机系统有限公司发出建议函，
希望企业进一步完善产品和服务，更好履行社会
责任。针对浙江省消保委的建议，腾讯公司出具了
书面的改进意见，承诺整改“转错账维权难”。

近年来，浙江省消保委收到多起有关微信
转账的投诉，内容涉及微信冒充好友头像或昵
称导致转错账、微信金融诈骗、微信交易难以维
权等情形。当消费者向腾讯公司客服求助时，往

往无法维护其正当权益。
通过组织调查与法律专家研讨结果，浙

江省消保委于 7 月 19 日向腾讯公司以书面
建议函的形式提出了三点建议：一是建议腾
讯公司依据央行《非金融机构支付服务管理
办法》《非银行支付机构网络支付业务管理办
法》等相关规定全面落实微信支付实名制。二
是建议腾讯公司健全交易安全措施。建立健
全微信支付防转错账机制，当用户转账超过
一定额度时提醒用户进行姓名校验以及建立

大额转账延时到达机制等。三是建议腾讯公
司完善事后协助机制。用户权益明显受到侵
害无法协商解决向平台求助时，微信平台应
尽到合理的协助义务，并积极协助司法机关
提供立案所需的相关信息。

腾讯公司收到浙江省消保委的建议函
后，立即将函件转交至财付通支付科技有限
公司并成立专项工作小组进行自查，并向浙
江省消保委进行了面对面的汇报和交流。7
月 31 日腾讯公司以书面形式回复了相关改

进方案。方案提出，财付通将严格履行支付机
构的法定义务，全面落实微信支付实名制管
理要求，未经财付通实名认证的微信支付用
户无法通过微信支付转账。

针对防转错账问题，财付通表示将努力
健全防转错账机制，尤其针对浙江省消保委
提到的当用户转账资金超过一定额度时，财
付通将持续通过多种方式加强验证，如让用
户补全被掩码的姓名等，以保护用户的资金
安全。据悉，该项功能将于今年下半年推出。

收到多起有关微信转账的投诉，浙江省消保委约谈腾讯

微信承诺整改“转错账维权难”

新华社北京 8 月 15
日电(记者胡喆)15 日，探
月工程嫦娥四号任务月球
车全球征名活动启动仪式
在京举行，并公布了由中
国航天科技集团有限公司
抓总研制的嫦娥四号着陆
器和月球车外观设计构
型。

据悉，在嫦娥三号任
务取得圆满成功后，为充
分利用已有的产品条件，
经过深入论证和多方案反
复比较，最终确定了嫦娥
四号着陆月球背面的实施
方案，在 2018 年 5 月发射
中继星，在 2018 年 12 月
发射嫦娥四号着巡组合
体，实现人类首次月球背
面软着陆和巡视勘察。

专家介绍，承担月球
背面巡视探测任务的嫦娥
四号月球车，基本继承了
玉兔号的状态，但针对月
球背面复杂的地形条件、
中继通信新的需求和科学
目标的实际需要，也作了
适应性更改和有效载荷配
置调整。

据了解，探月工程嫦娥
四号任务月球车全球征名
活动从 2018 年 8 月 15 日
开始启动，提交时间截至北
京时间 9 月 5 日 24时，预
计 10 月上旬公布征名结
果。参与活动者最高可获
3000元奖励，还有机会赴发
射现场目送嫦娥四号飞天。

此次征名活动由国家国防科工局探月与
航天工程中心主办，国家国防科工局新闻宣
传中心，中科院月球与火星探测总体部，航天
科技集团宇航部、一院、五院、八院等协办。征
名活动还将聘请航天专家、社会文化名人组
成评审委员会，对提交的名称进行筛选把关。
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辽宁省本溪市明山区区委组织部创新基
层党建，给物业管理服务企业注入“红色基因”，
通过加大在企业组建党组织力度，让党员成为
物业公司的领头雁，并引领企业参与社区治
理，打通党组织联系服务群众的最后一百米。

明山区委组织部先后为锦峪社区香溢物
业公司、小堡社区华夏物业公司等新建党建
宣传阵地十余处，使各物业公司党支部开展
各项党内政治生活有场所、有保障。通过为物
业公司注入“红色基因”，破解了退休党员管理
难的问题。同时，挖掘党性强、组织能力强、作
用发挥突出的老党员作为党支部书记，选配
从事过党务工作的退休党员作为支部委员，
激发楼门长、党员志愿者等力量，构建起了多
级联动、协调力强、作用突出的带头人队伍。

“红色基因”的注入，开辟了社区党建工
作新思路，推动了物业小区服务融入基层社
会治理，使新时期社区党建工作有思想、有温
度、有色彩、有力量。 (陈道元)

“红色基因”激活物管企业
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